



BIBLIOGRAPHIE

LE VIVARAIS AUX ETATS-GÉNÉRAUX de 1789, illustré de portraits et de fac-similé, par HENRY VASCHALDE. Paris, Emile Lechevalier, édit., in-8°, 1889.

Q'EST dans les provinces et non à Paris qu'a pris naissance le mouvement libéral de 1789. Pour connaître l'esprit de ce mouvement, on a donc eu raison d'étudier, partout, dans ces derniers temps, les vœux exprimés par les assemblées électorales des diverses sénéchaussées. Cette étude a permis de constater ainsi l'unité des vues politiques émises par nos pères. Car à l'exception de quelques vœux dus à des causes purement locales, tous semblent inspirés par le même sentiment patriotique et le même esprit de vrai libéralisme.

Elargissant son cadre, M. Henri Vaschalde ne s'est pas borné, dans le livre que nous signalons à l'attention de nos lecteurs, à nous faire un exposé des travaux des Assemblées générales des trois ordres du Haut et du Bas-Vivarais, il s'est attaché aussi à retracer la biographie de tous les députés envoyés aux Etats-Généraux par cette province. Dans le nombre, se détachent plusieurs figures d'hommes vraiment distingués et dont le nom n'est point oublié. Tels furent, notamment, le comte d'Entraigues, Boissy-d'Anglas, Madier de Montjau, les trois frères Monneron, le comte de Vogué et plusieurs autres, qui, par leurs talents et leur expérience des affaires, eussent pu rendre de grands services au pays, si, par une fatale erreur, que rien ne justifie, l'Assemblée constituante n'avait décrété qu'aucun de ses membres ne pourrait être élu à l'Assemblée législative. Aussi toutes ces biographies, qui offrent un réel intérêt, pourront-elles, par les renseignements nouveaux qu'elles renferment, être mises utilement à profit par tous ceux qui auront à étudier les hommes et les événements de l'époque révolutionnaire.

A. V.